MEDIO: EL FINANCIERO SECCION: FINANZAS

PAGINA: 6

FECHA: 30/OCTUBRE/2013



Empeora la salud financiera de alcaldías

- Tienen una gran dependencia de los ingresos federales y un alto endeudamiento
- Requieren de mayor fiscalización y actualizar sus padrones de contribuyentes

Marcela Ojeda

l deterioro de las finanzas públicas municipales se siguió profundizando, de acuerdo con un reporte de Aregional.

En el periodo 2009-2011, ochenta de cada 100 municipios del país mostraban finanzas públicas económicamente débiles. Esto es el doble que en el lapso 2008-2010, cuando se encontraban en esta situación 40 de cada 100 alcaldías.

De acuerdo con el Índice de Viabilidad Financiera Municipal (IVFM) a 2011 elaborado por la firma, el cual mide qué tan

aptos son los municipios para enfrentar las adversidades que se les pueden presentar en su entorno económico, sólo 18 de 90 municipios analizados promedian una calificación de 64.4 puntos, mientras que la de los 72 restantes es de 49.85 puntos.

Los componentes del IVFM por el que las alcaldías arrojaron tales calificaciones son: el indicador general de ingresos; el de eficiencia administrativa, el de equilibrio financiero y

el de endeudamiento. Con ellos se busca medir la generación de ingresos propios en los municipios, su capacidad de endeudamiento y el control del gasto operativo.

El análisis reflejó la existencia de 30 municipios con un "IVFM bajo", de 45 puntos en promedio, destacando en la mayoría de los casos su dependencia de los ingresos federales; una elevada estructura de gasto operacional y con tendencia creciente; balances deficitarios y un alto nivel de endeudamiento respecto a los ingresos disponibles.

"Deben corregir las serias deficiencias que tienen en materia de recaudación de ingresos propios, mediante mayores esfuerzos de fiscalización, actualización de padrones de contribuyentes y prácticas administrativas", indicó Flavia Rodríguez, subdirectora general técnica de Aregional.com

En conferencia de prensa, agregó que los ayuntamientos deben controlar sus gastos operativos para mejorar su desempeño administrativo y financiero en el corto, mediano y largo plazos.

Rodríguez aclaró que la información para el análisis se basó en los 90 municipios que cuentan con una calificación crediticia de Fitch Ratings y de HR Ratings. Estas alcaldías representan el 3.68 por ciento del total y se ubican en 28 estados del país.

"Generalmente estos ayuntamientos tienen capacidades económicas, financieras y administrativas superiores al promedio de los municipios", explicó.

"Lo que se evalúa con el índice es la viabilidad financiera de este grupo de municipios en particular", subrayó Rodríguez.

Esto sugiere que la situación de las finanzas públicas en la mayoría de los municipios del país es deficiente.

FINANZAS DÉBILES

Varias alcaldías tienen una escasa capacidad de generar ingresos propios.

(índice de viabilidad financiera)



Fuente: A regional

Resultados

En este contexto, Flavia Rodríguez detalló que la mayoría de los 30 municipios considerados en el "IV-FM bajo" tuvieron resultados adversos, en virtud de que la calificación más alta, de 68.6 puntos, fue la del indicador de endeudamiento municipal, misma que para los municipios con un "IVFM alto" es de 85.3 puntos, v con un "Índice medio", de 79.3 puntos.

Dentro de los 30 municipios con un "Índice ba-

jo", el de Playas de Rosarito, Baja California ocupó el mejor lugar general, (61), con 49.9 puntos, en tanto que Tonalá, Jalisco se situó en el último lugar (90), con 29.8 puntos.

En el penúltimo y antepenúltimo lugar se situaron los municipios de Tepic, Nayarit y Cuernavaca, Morelos con un índice de 33.9 y 36.6 puntos, cada uno.

En el grupo con un "IVFM alto" el primer lugar general, con 75.7 puntos lo obtuvo el municipio de Querétaro, y el décimo octavo lo ocupó el de Oaxaca, con 60 puntos, mientras que en el segmento de los municipios con un "IVFM medio", la mejor posición la tiene Huixquilucan, Estado de México en el décimo noveno sitio, con 59.9 puntos y Guaymas, Sonora, en el lugar 60, con un IV-FM de 50.3 puntos.

■